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余光中90大壽 台高校首映書寫香港紀錄片慶生 調查：中高齡勞工八成「生活壓力大」

香港文匯報訊 綜合台灣媒體報道，備受

關注的台灣金門博弈公投今日投票。金門縣

長陳福海於公投前夕公開表態說，博弈不該

是金門唯一的選擇，他會投下「不同意」

票。國台辦此前已經數次明確表態，大陸嚴

禁賭博，也不會允許居民到台灣賭博。由於

近年大陸遊客比例不斷上升，若金門貿然

「開賭」，勢必對旅業造成衝擊。

成立觀光賭場的法律程序
第一步：地方投票
根據《離島建設條例》，進行地方
性公民投票，不計投票率，達有效
票的50%即可通過。

第二步：向當局申報設立國際度假
區
觀光賭場應附設於國際觀光度假區
內，國際觀光度假區的設立要先向
當局觀光主管機關提出申請，再報
請行政主管部門同意後公佈。

第三步：申請牌照等
觀光賭場的申請程序、設置標準、
執照核發、執照費、博弈特別稅及
相關監督管理等事項，再根據其他
相關法律辦理。

資料來源：台灣《離島建設條例》

金門今博弈公投 縣長反賭
表態「走對金門有利兩岸有利的正確道路」
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香港文匯報訊 據中通社報道，享譽海內
外的台灣著名詩人、文學家余光中今日迎來
90大壽，其任教多年的台灣中山大學26日
提前為他慶生，余光中攜夫人出席，慶生會
上還首播《余光中書寫香港紀錄片》作為暖
壽獻禮。
綜合台灣媒體報道，余光中1985年起到
位於高雄的中山大學任教，歷任文學院院長
兼外文所所長、中山講座與光華講座教授，
現為該校榮休教授。他1974年至1985年曾
在香港中文大學聯合書院中文系任教，這段
期間創作出已出版的163首詩作及25篇散
文，是他創作的黃金時期。

再現11年「香港書寫」歲月
慶生會上首播暖壽獻禮的《余光中書寫
香港紀錄片》，拍攝團隊實地走訪香江取
景，訪談余光中多位文壇舊識，歷時數月錄
製成40分鐘的紀錄片，藉由旅行詩篇般的
影像，回顧並生動再現余光中文學生涯中長
達11年的「香港書寫」美好歲月。
台灣中山大學副校長陳陽益表示，今日

是重陽節，也是余光中教授的生日，該校提
前為余大師暖壽並首發《余光中書寫香港紀
錄片》，紀錄片部分將收錄於校方圖書館，
完整版則另製成VCD珍藏。

香港文匯報訊 據新華社報道，根
據yes123求職網最新調查，有四分之
三的台灣中高齡勞工在求職與工作時
曾因年齡問題遭遇「職場歧視」，尚
未退休的中高齡勞工中有超過八成認
為目前的「生活壓力大」。
yes123求職網昨日公佈的「熟齡勞

工職涯規劃調查」發現，45歲以上
的中高齡勞工大多是「三文治族」
即「上有高堂，下有子女」，他們
背負着沉重的養育、照料重擔。
調查顯示，在尚未退休的台灣中

高齡勞工中，有七成需要同時照顧
父母輩（包含岳父母、公婆）和子

女，其中超過三分之一的人認為無
法兼顧兩邊；高達86.6%的人認為目
前「生活壓力大」，其中六成認為
還可以承受，四成自認已經「無法
承受」。
在生活無虞的前提下，這些中高

齡勞工原本預估要準備平均約2,450
萬元新台幣的退休金。但是調查發
現，截至目前，僅有9.6%的受訪者
表示存夠了自己的退休金目標。
該調查於今年10月11日到25日以
網絡問卷形式進行抽樣調查，共收
到有效問卷 1,018 份，信心水準
95%，誤差值為正負3.07%。

■台灣中山大學26日提前為榮譽退休教授余光中
（右二）慶祝90大壽，現場首播《余光中書寫香港
紀錄片》作為獻禮。 中央社

陳福海26日主持金門縣務會議
時表示，博弈公投是金門公

投第一案，各界都在關注，正反
面的意見他都聽到了。他會藉着
這次博弈公投，作出最正確的判
斷。當天稍晚，他透過《金門日
報》表示，從他擔任「立委」以
來，一貫認為博弈不是金門發展
的唯一出路。
陳福海指出，近3年來，大陸認

同金門是「兩岸的金門」的理
念，包括自大陸引水、「小三
通」旅遊等等，「我們正在走一
條對金門有利、對兩岸有利的正
確道路」。

反賭人士：「戰到最後一刻」
陳福海強調，對他而言，賭博

從來就是「是非題」而非「選擇
題」，博弈不該是金門唯一的選
擇。他說，身為一位投身金門建

設 30年、心繫金門未來的金門
人，他會投下「不同意」的一
票，並矢志和鄉親一起用心改變
金門的未來。
台灣反賭博合法化聯盟和金門

反賭場連線兩組人馬昨日分進合
擊，到市場掃街催票。雖然反賭
聲浪高，但反賭人士不敢鬆懈，
表示要戰到最後一刻。
反賭人士在金門附近市集沿街

大聲疾呼「10月 28日，票投不
同意」，獲得不少鄉親加油打
氣。有民眾說，金門是個小地
方，賭場會破壞形象，投票時會
主動叮嚀八九十歲不識字的阿公
阿嬤們要投3個字的「不同意」
票。
還有位嫁到台灣島的金門女兒

表示，她已有20多年沒有回到故
鄉，這次回來就是為了投下那張
「不同意」票，要以自己的選票

守護金門未來。

不讓「金門」變「賭門」
金門反賭場連線發言人洪篤欽

說，陳福海基於兩岸關係和平穩
健發展的考量，在投票前夕毅然
表達不同意、拒絕賭場的意見，
反賭場連線表示熱烈歡迎。
金門反賭運動發起人楊再平

說，金門的發展要靠創意，這才
是金門人文底蘊的真價值，他感
謝陳福海為守護美好金門價值，
不讓「金門」變成「賭門」。不
過，楊再平也憂心，民眾會因為
縣長表態而不去投票。
促賭方的金門縣議員周子傑昨

日受訪稱，每個人都有公開表達
想法的自由，他尊重個人意見的
表述。周說，他關切的是，縣長
表態之後對金門的影響，要怎麼
樣讓金門更好？

■■金門反賭運動金門反賭運動
發起人楊再平發起人楊再平
（（前中前中））昨日感昨日感
謝縣長陳福海守謝縣長陳福海守
住金門美好價住金門美好價
值值。。 中央社中央社

近三年金門遊客構成比例
客源 2014年 2015年 2016年

台灣本島遊客 約70% 約62% 約57%

大陸遊客 約28% 約36% 約41%

其他國家和地區 約2% 約2% 約2%

資料來源：金門縣政府網站、《金門日報》

布布達拉宮每年的達拉宮每年的「「換裝換裝」，」，是按照是按照
布達拉宮古建築群的建築結構布達拉宮古建築群的建築結構，，

依次對白宮依次對白宮、、紅宮紅宮、、門窗進行粉刷門窗進行粉刷。。
根據傳統根據傳統，，每年在拉薩雨季過後每年在拉薩雨季過後、、冬冬
季結冰前季結冰前，，布達拉宮都要進行牆體的粉布達拉宮都要進行牆體的粉
刷工作刷工作，，以便更好地保護這一古老建以便更好地保護這一古老建
築築。。到如今到如今，，每年粉刷布達拉宮已經成每年粉刷布達拉宮已經成
為一種傳統為一種傳統，，延續了三百多年延續了三百多年，，這也成這也成
為吸引遊客參觀的內容之一為吸引遊客參觀的內容之一。。

自發參與自發參與 市民各司其職市民各司其職
在粉刷現場在粉刷現場，，布達拉宮工作人員和自布達拉宮工作人員和自
發參與的市民備好工具發參與的市民備好工具，，各司其職各司其職：：工工
作人員將紅土作人員將紅土、、白灰等材料先行搗碎白灰等材料先行搗碎，，
然後經過篩然後經過篩、、攪拌攪拌、、稀釋等環節稀釋等環節，，塗料塗料
便問世便問世。。製作出來的塗料隨即裝在市民製作出來的塗料隨即裝在市民
的塑膠桶中的塑膠桶中，，運往粉刷場地運往粉刷場地。。按照習按照習
俗俗，「，「布達拉宮布達拉宮」」的粉刷的粉刷，，由白宮由白宮、、紅紅

宮宮、、黃宮的順序進行黃宮的順序進行，，最後粉刷門窗的最後粉刷門窗的
黑色邊框黑色邊框。。
5050歲的香港遊客黃國強進藏已有一周歲的香港遊客黃國強進藏已有一周

時間時間，，遊覽布達拉宮見到了古老建築的遊覽布達拉宮見到了古老建築的
「「換裝換裝」」工作工作。。黃國強激動地說黃國強激動地說：「：「幸幸
運的是運的是，，我見到一年一度的粉刷工作我見到一年一度的粉刷工作，，
建築材料比較特別建築材料比較特別，，很有意思很有意思。」。」

材料微調材料微調 配方貼近傳統配方貼近傳統
布達拉宮管理處副處長貢嘎介紹說布達拉宮管理處副處長貢嘎介紹說，，

每年一次的粉刷首先是為了整個建築的每年一次的粉刷首先是為了整個建築的
美觀美觀，，第二是為了保護牆體的建築第二是為了保護牆體的建築，，最最
為重要的一點是為重要的一點是，，粉刷所使用的白灰跟粉刷所使用的白灰跟
紅土會在一定程度上紅土會在一定程度上，，對建築防水功能對建築防水功能
起到強化作用起到強化作用。。
與往年略有不同之處是與往年略有不同之處是，，布達拉宮今布達拉宮今
年對粉刷用材料進行了微調年對粉刷用材料進行了微調，，在以往材在以往材
料的基礎上料的基礎上，，特別添加了牛骨膠等成特別添加了牛骨膠等成

分分，，這種調整更加貼近傳統原料配方這種調整更加貼近傳統原料配方。。
貢嘎表示貢嘎表示，，這個牛骨膠是按照一定的這個牛骨膠是按照一定的

比例進行添加配置的比例進行添加配置的，，主要就是為了增主要就是為了增
加這個原料的黏性加這個原料的黏性，，就是完全按這個傳就是完全按這個傳
統原料配比統原料配比，，來做這方面的一項工作來做這方面的一項工作。。
布達拉宮是藏族建築藝術的典範布達拉宮是藏族建築藝術的典範，，始始
建於公元建於公元77世紀世紀，，距今已有距今已有11,,300300多年歷多年歷
史史，，19941994年入選世界文化遺產名錄年入選世界文化遺產名錄。。

布達拉宮布達拉宮「「粉刷換裝粉刷換裝」」
已延續已延續逾逾303000年年

西藏布達拉宮是著名的藏式

古建築群，從10月25日起，

布達拉宮一年一度傳統的「粉

刷換裝」拉開序幕，這種傳統

的「粉刷換裝」已經延續了三

百多年。據了解，這一工程將

持續約十天左右。

■綜合央視網及新華社報道

110110歲老嫗榮登滬壽星榜首歲老嫗榮登滬壽星榜首

■■「「蜘蛛俠蜘蛛俠」」在宮殿高層飛檐走壁間在宮殿高層飛檐走壁間
向牆體潑灑調製好的灰漿向牆體潑灑調製好的灰漿。。 中新社中新社

■■工作人員採用電動噴灑技術工作人員採用電動噴灑技術
粉刷布達拉宮粉刷布達拉宮。。 中新社中新社

上海近日發佈最新一屆「百歲壽
星排行榜」。家住上海虹口區的
110歲老太羅時敏登上壽星榜第一
名，而上海嘉定區108歲的宋洪根
成為最年長男壽星。
從今年的壽星榜分析，上海的十
大男女壽星，均在105歲以上。今年
還新增1對百歲夫妻，目前上海共有
3對百歲伉儷。壽星們超過一半居住
在上海市郊，也有一部分在上海老
城廂地區安度晚年。
107歲的女壽星吳志成，是本屆
「十大女壽星」中的「小妹妹」。
當天她在活動現場，借助放大鏡，
能熟練地用平板電腦進行微信語音
聊天、閱讀新聞等。
歷屆上海壽星榜單顯示，之前最
年長的為女壽星李素清，曾蟬聯榜
首8次，享年117歲。男壽星中，最
年長的是秦茂堂，曾蟬聯榜首 5
次，享年113歲。
上海百歲壽星排行活動於2008年

首次舉辦，迄今共舉辦十屆。主辦
方上海市老齡工作委員會辦公室有
關負責人表示，開展長壽人群統
計分析可以為積極應對人口老齡
化提供決策參考，同時也弘揚中華
傳統美德，營造尊老、孝老的社會
氛圍。

百歲人瑞逾2000
據統計，1953年，上海僅有1名
百歲老人。2011年，上海百歲老人

數量首次突破 1,000 人，達 1,156
人。而至今年9月，百歲老人數突
破2,000人。
民政部門的數據還顯示，上海每10
萬人中有百歲及以上老年人13.5人。
這已明顯超過了國際上一般認可的
「每100萬人中有75人」的長壽地區
標準。除百歲老人群體，上海目前還
有95歲及以上老年人口2.7萬人，他
們是未來百歲老人的「後備軍」。

■新華社

■107歲的吳志成老人（左）展示
操作平板電腦。 網上圖片

香港文匯報記者從陝西省考古研究院獲悉，經過三
年多的發掘清理，考古工作者在陝西岐山周原遺址一
處車馬坑發現一輛商周時代四馬馬車。這輛距今3,000
多年的古人座駕，車廂三面裝飾有華麗的青銅獸面飾
件，輪轂上包着銅片，馬匹還佩有皮質套具，被考古
工作者稱為迄今所見商周時代最為「豪華」的車輛。
據了解，由北大考古文博學院、陝西省考古研究

院、中國社會科學院考古研究所聯合組成的周原考古
隊在鳳雛基址周圍發現一處車馬坑。該車馬坑長3
米、寬2米，當考古發掘至距地表1米時，在探方北壁
中間部位露出2件青銅遺物，初步辨認為馬車輪牙。

在確定車坑性質後，考
古工作者在坑內發現一
輛馬車及四匹馬的遺蹟
遺物。為確保該車的發
掘質量，陝西省考古研
究院對車馬採取了整體
搬遷措施。
據介紹，截至目前，此輛馬車的輪、轅、衡、馬等已

基本顯露出來。專家表示，該車年代屬於西周中期或中
晚期之交，因其豪華程度及車體長寬，很可能屬於接待
外賓的禮儀用車。 ■香港文匯報記者李陽波西安報道

陝西周原遺址出土商周「豪車」

全國首個火鍋經營行為規範——《重慶
市火鍋經營行為規範》近日發佈，從供應
鏈管理、質量管理、工藝流程管理、廢棄
油脂管理、服務標準等五個方面，對火鍋
經營者經營行為進行了規範。
當前，以重慶火鍋為代表的餐飲業已

成為重慶消費市場中發展最快的行業。
截至今年上半年，重慶轄區內火鍋門店
數已近3萬家，直接從業人員達60萬

人，年產值近300億元。規範火鍋產業
迫在眉睫。
根據《規範》，火鍋經營者採購的食

品存放時，應根據性質分類；菜品加工
中，火鍋經營者要對加工時間、溫度、
計量、順序進行規定。而針對火鍋底料
和湯料加工，要求加工火鍋湯料應有配
置標準。
■香港文匯報記者張蕊、孟冰重慶報道

重慶發佈全國首個火鍋經營規範

■考古工作者正在發掘現場
清理車馬坑。

香港文匯報陝西傳真

■重慶市民品嚐美味
的麻辣火鍋。
香港文匯報重慶傳真

■110歲高齡的羅時敏老人在練書
法。 網上圖片


